

Los Almunia: una familia de la nobleza valenciana

Las investigaciones genealógicas sobre la familia de los personajes públicos son muy poco comunes en España y, cuando se producen, rara vez trascienden a los medios de comunicación. Lo que ocurre es que, a veces, la importancia del linaje es tal, que su investigación es tarea fácil y basta acudir a la bibliografía especializada para poder elaborar la ascendencia del personaje que despierta nuestro interés.

Esto sucede con el en su día secretario general del PSOE, don Joaquín Almunia Amann. Pertenece Almunia a una de las más distinguidas familias de la antigua nobleza valenciana, cuyo origen se remonta al siglo XIV. Ello le constituye, sin duda, en el político español actual de más ilustre linaje, lo que no obsta para su militancia en el partido mayoritario de la izquierda. Para comprobarlo, vamos a referir seguidamente, de forma resumida, la ascendencia directa en línea agnaticia de nuestro personaje, comenzando por el antepasado más antiguo conocido, que resulta ser su decimoquinto abuelo.

Hemos utilizado para la confección de esta genealogía la Crónica de Valencia, de Martín de Viciano (Valencia 1881); la obra del Barón de San Petrillo, Los Cruilles y sus alianzas (Valencia 1946), en cuyas páginas 375 y ss. se trata con detalle de este linaje, y lo hemos completado con otros datos de nuestro archivo. Los Almunia tuvieron su palacio en el número 22 de la calle de Avellanas, de Valencia, aunque su solar es ocupado en la actualidad por un edificio moderno (véase Francisco J. Pérez de los Cobos Gironés, Palacios y Casas Nobles (Valencia 1993), págs. 187-188).

La ascendencia de esta familia se remonta a:

I.- Mosén DOMINGO ALMUNIA, que según cuenta Viciano en su Crónica (pág. 81), era natural de Almunia de Aragón y sabemos por escrituras auténticas

que vino a este Reyno de Valencia en 1396. Casó con ANA AVELLA y fueron padres de:

II.- BERNARDO ALMUNIA, que de su matrimonio con PETRONILA, cuya familia se ignora, tuvo a:

III.- BERNARDO ALMUNIA, I señor de Jaraco en la Huerta de Gandía (4.10.1479), caballero generoso del Reino de Valencia, miembro del brazo militar en las Cortes de 1467 y 1479. Casó con DOÑA VIOLANTE DE CASTELVÍ, hija del señor de Benimuslem. Fueron padres de:

IV.- BERNARDO ALMUNIA, II señor de Jaraco, que era del Consejo de Su Majestad en 1506. Testó en Jaraco en 1513. Casó en Valencia con DOÑA VIOLANTE CATALÁ DE VALERIOLA, hija de Juan Catalá de Centelles y de doña Violante de Valeriola y Vilarnau, barones de Planes y Alcacer. Padres de:

V.- XIMÉN PÉREZ DE ALMUNIA, caballero generoso del Reino de Valencia y copero mayor del Rey Católico, asistió a las Cortes por el brazo militar en 1535. Casó con DOÑA MARÍA MAGDALENA PELEGRÍ. Tuvieron a:

VI.- BALTASAR ALMUNIA, nació en Valencia, donde residió en su casa solar de la calle de las Avellanas; casó allí el 31 de octubre de 1564 con DOÑA FRANCISCA PINTOR, y fueron padres de:

VII.- PEDRO LUIS ALMUNIA, caballero generoso del Reino de Valencia, Jurado y Justicia civil por los caballeros de la ciudad de Valencia, donde había nacido en 1565; tuvo de EUFRASIA SALELLES DE COLOM a:

VIII.- LUIS ALEJANDRO ALMUNIA Y SALELLES, nacido en Valencia en 1618 y casado en Valencia con DOÑA JUANA GRANULLES Y METALLER, hija de don Bautista de Granulles, caballero de la Orden de Montesa, y de doña Vicenta Metaller. Fueron padres de:

IX.- DON JOSÉ ALMUNIA Y GRANULLES, Caballero de Montesa en 1658, nació en Valencia el 24 de abril de 1642 y casó el 11 de julio de 1661 con DOÑA MICAELA CARROZ DE VILARAGUT Y ARTÉS, hija de don Luis Carroz de Vilaragut, barón de Toga, y de doña María Artés. Padres de:

X.- DON JUAN JOSÉ ALMUNIA DE PROXITA Y CARROZ DE VILARAGUT, nació en Valencia el 1 de junio de 1663 y casó en Ruzafa, Valencia, el 14 de diciembre de 1705 con DOÑA TERESA ADELL PELLICER, hija de don Antonio

Adell y Bou de Peñarroja y de doña Constanza Pellicer y Alfonso. Fueron padres de:

XI.- DON JOSÉ ALMUNIA DE PROXITA Y ADELL, Marqués consorte de Almunia, nacido en Valencia el 31 de octubre de 1718 y casado en Valencia el 4 de julio de 1747 con su prima segunda DOÑA MARIANA ALMUNIA Y CRESPO, II Marquesa de Almunia, hija de don Luis Almunia y Pérez Calvillo, I Marqués de Almunia (Carlos III en Nápoles, R. C. de 30.10.1736) regidor perpetuo de Valencia, y de doña Úrsula Crespo y Ortiz. Tuvieron a:

XII.- DON JOAQUÍN ALMUNIA DE PROXITA, III Marqués de Almunia, maestrante de Valencia y capitán de milicias, nacido en Valencia el 8 de agosto de 1752 y fallecido en 1803; casó en Valencia el 5 de septiembre de 1783 con DOÑA PÍA BALTASARA BACIERO Y BRYAS, hija de don José Baciero y Romeu de Codinats, Barón de Petrés, y de doña Fernanda Teresa de Bryas y Llorach. Padres de:

XIII.- DON JOAQUÍN ALMUNIA DE PROXITA Y BACIERO, IV Marqués de Almunia, maestrante de Valencia, nacido en Valencia, en su casa de la calle de Avellanas, el 18 de diciembre de 1786 y casado en Alcoy el 19 de marzo de 1825 con DOÑA JOAQUINA MERITA Y GARCÍA DE CÁCERES, hija del capitán de fragata de la Real Armada don Alonso Merita y Anaya y de doña María Concepción García de Cáceres y Piña; fueron padres de:

XIV.- DON JOAQUÍN ALMUNIA DE PROXITA Y MERITA, V Marqués de Almunia, licenciado en Derecho, nacido en Valencia el 18 de octubre de 1826 y muerto en Altura (Segorbe) el 11 de diciembre de 1876; casó en Valencia el 1 de mayo de 1854 con DOÑA INÉS BORDALONGA Y CASAURRACH, nacida en Valencia el 14 de febrero de 1834 y fallecida el 10 de diciembre de 1894, hija de don Vicente Bordalonga Lamarque y de doña Inés Casaurrach y Ferrer. Fueron padres de:

XV.- DON LUIS ALMUNIA Y BORDALONGA, VI Marqués de Almunia, licenciado en Derecho, nacido en Valencia el 25 de junio de 1868 y fallecido en Madrid el 13 de noviembre de 1946; había casado en Valencia el 26 de noviembre de 1895 con DOÑA MARÍA VICENTA DE LEÓN Y NÚÑEZ ROBRES, hija de don Antonio de León y Juez Sarmiento, maestrante de Valencia, y de doña Encarnación Núñez Robres y Salvador. Padres de:

XVI.- DON JOAQUÍN ALMUNIA DE LEÓN, ingeniero civil, nacido en Valencia el 3 de marzo de 1901 y fallecido en Barcelona el 9 de diciembre de 1995. Había casado en Bilbao el 12 de octubre de 1944 con DOÑA MARÍA BEGOÑA AMANN MARTÍNEZ DE BAEZA, hija de don José María Amann y de doña Jesusa Martínez de Baeza. Fueron padres de:

XVII.- DON JOAQUÍN ALMUNIA AMAN, Secretario General que fue del Partido Socialista Obrero Español, nacido en Bilbao el 17 de junio de 1948.

María Dolores Duque de Estrada Castañeda, Académico de Número